

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles, 5 de Mayo de 1897

Año XXVI. Núm. 7.175

## NECESIDAD DE LOS EJÉRCITOS Y SU FORMACION

Los que al ver partir para Cuba á nuestros reclutas vestidos de rayadillo nuevo, se entusiasmaron y les auguraban fáciles triunfos, proclamándoles invencibles y poco menos que invulnerables, han de cambiar de tono al verlos regresar abatidos, escuálidos, casi moribundos; y dichosos aun los que en tal estado pueden volver al seno de sus familias! Ahora se pide con igual calor é irreflexion la vuelta del ejército de Cuba para librar á los soldados de la influencia de aquel clima inhospitalario. Nosotros podemos conservar la misma actitud que cuando sosteníamos que los reclutas no eran propios para una guerra de aquella naturaleza, que exige en los que han de sostenerla cualidades físicas y morales de que no están dotados los que abandonan el hogar doméstico para entrar en campaña á larga distancia y en climas á que no están habituados. Prevalcieron ideas distintas y hasta opuestas á las nuestras, y el resultado ha sido convertir en inmenso cementerio de soldados españoles los campos de Cuba.

Desde que se ha entregado la suerte de las naciones á la ignorancia de las multitudes y á la especulacion de los que las explotan, prevalecen en la gobernacion de los pueblos el error y la mentira, que necesariamente han de producir el desorden y la desventura. El triunfo de la democracia racionalista favorece el egoismo individual y colectivo, rebaja el principio de autoridad, mata el espíritu de sacrificio y es causa de todos los males que sufre la sociedad moderna y en particular la sociedad española.

Los utopistas, que ignoran las leyes naturales y prescindien de las enseñanzas de aquel que mejor conoce al hombre porque es quien lo ha creado, nos han traído á ese estado de inestabilidad en que todo sale al revés porque todo se hace al revés de como debería hacerse: quieren consolidar la sociedad, darle fuerza y esplendor, favoreciendo las flaquezas de los que la componen, y así van labrando su descomposicion.

El Ejército, que es como una sociedad dentro de la sociedad, y por lo delicado é importante de sus funciones, necesita más sólidas virtudes en cada uno de sus componentes y más exactitud en el cumplimiento de las leyes divinas, ha sido y continúa siendo una de las más predilectas víctimas de las utopías racionalistas. Para convencerse de ello, además de lo que á cada uno nos enseña la experiencia diaria, hay que leer una serie de artículos que el coronel, teniente coronel de Ingenieros, D. Carlos Banús, dedica al examen de una obra del general Lewal (1) titulada

(1) Revista científico-militar y biblioteca militar.

«La chimere du desarmement», que tiene por objeto demostrar lo irrealizable de esa quimera que llaman desarme de las primeras potencias europeas.

Dicha quimera, obra de soñadores de alto vuelo, arrastra la opinion de las personas irreflexivas por sus apariencias de humanidad. El desarme es otra ilusion como la abolicion de las guerras: cuantas veces se han reunido Congresos con este propósito, los congregados se separaron poco menos que como enemigos, y revelando siempre miras ocultas de lograr por este medio fines perturbadores. ¿Qué es lo que ha dado tan grandes proporciones al elemento militar de las naciones modernas? Las pasiones de los mismos pueblos, y mientras no se apaguen esas pasiones, es perder el tiempo pedir el desarme general. ¿Renuncia Francia al desquite de su derrota de 1870? ¿Renuncia Alemania á las ventajas que le proporcionó su victoria? ¿Renuncia Inglaterra á la ocupacion de Egipto? ¿Renuncia Italia á sus propósitos de conquista que le sirvan para consolidar su precaria situacion interior y no consentir que Francia predomine en el Mediterráneo? ¿Renuncia Rusia á apoderarse de Constantinopla? ¿Renuncia Austria á sus expansiones hácia el Oriente? Pues si ninguno de los interesados está dispuesto á suscribir esas renunciaciones, hablar de desarme general es perder el tiempo, las palabras y el papel.

Sostener este tema, como el de la paz universal, tiene apariencias generosas y realidades egoistas. Los que en él se empeñan, como ciudadanos de determinados países, se proponen inocentemente engañar á sus rivales para mejor vencerlos despues de desarmados, y los menos maliciosos se dejan llevar de la idea de librarse de los sacrificios que impone el patriotismo.

En España este patriotismo tomó la forma de «presupuesto de paz», inventado para hacernos ricos, pero en realidad no ha servido sino para sumirnos en la mayor miseria, empobreciendo el Tesoro público, á los contribuyentes que han de sostenerlo, y sembrar la desolacion en las familias pobres condenadas á pagar con sangre lo que los más afortunados pagan con dinero. Todo esto es obra de los que tratan de halagar á la clase media y explotar su egoismo. «Es casi seguro—dice el señor Banús—que, cuando dentro de algunos siglos, un historiador filósofo é imparcial forme el proceso de la clase media, que es en rigor la dominante despues de la revolucion francesa, dictaminará, poco más ó menos, en la siguiente forma: la revolucion francesa, cuyo pretexto fué la abolicion de los llamados injustos é irritantes privilegios de la nobleza, no hizo más que traspasar estos de unos á otros. Todo lo que antes era de «manos muertas», pasó á ser de

«manos vivas», y tanto que supieron adquirir con poco lo que, andando el tiempo, hubo de valer mucho; el resultado final de tantas declaraciones en favor del pueblo y de tanta sangre derramada en pro de la «igualdad, libertad y fraternidad», se redujo á que las riquezas pasaran de manos del clero y de la aristocracia á las de los comerciantes y banqueros. Es verdad que aquellos no conocian aun el arte de centuplicar sus capitales, y que éstos lo comprenden maravillosamente; pero la masa general, la inmensa mayoría del pueblo, en cuyo nombre la revolucion se hizo, es difícil asegurar que ganara en el cambio. Ciertamente desapareció el feudalismo militar y teocrático; pero lo reemplazó el feudalismo industrial y político, quizá peor; porque si aquél, en algunas ocasiones, miraba al siervo como simple cosa, éste, á veces, considera al obrero materia productora y, como tal, sujeta á explotacion.

No cabe dudar que tenía la antigua aristocracia graves defectos, pero en cambio en todos los países dió en mil ocasiones muestras de altísimas virtudes, que no siempre ha sabido imitar la clase media, atenta muy principalmente á satisfacer necesidades materiales, cada vez mayores.

«Es indudable que una de las empresas de mayor empuje, dado el tiempo y condiciones en que se realizó, fueron las Cruzadas; plebeyos, magnates y hasta monarcas acudieron á Tierra Santa, y muchos perdieron allí su vida. Cálculése lo que sucedería si Pablo el ermitaño se levantara de nuevo para predicar á la clase media empresa semejante; con garantías seguras y crecido interés lo único que podría conseguir sería un empréstito. Los señores feudales conducian por sí mismo las mesnadas á la guerra; hoy la clase media deja que defendiendo la patria, como soldado, el que no tiene dinero para remediarse, y no muestra gran afición á la carrera militar, ni la rodea del prestigio que exige, porque no conduce á la riqueza.

«Y á estos cargos que con justicia pueden hacerse á los que hoy constituyen las clases directoras, han de añadirse aun otros más graves: ha demolido, para encumbrarse, los antiguos prestigios, ha destruido las creencias, ha desmoralizado las masas y las ha inclinado con su ejemplo al materialismo. Al frente de conjuracion, sedicion, motin ó revolucion política, social ó religiosa hay unos cuantos ciudadanos de levita que empujan ó arrastran á las masas, las amontonan, se encaraman sobre los cuerpos de los que caen en la lucha y dejan á los supervivientes como estaban, ó peor.

«En estas condiciones, cuando la tendencia de la clase hoy predominante es buscar profesiones lucrativas, cuando se combate y se destruye todo lo que, de cerca ó de lejos, huele á privilegio,

lo que tiene la ventaja de enaltecer sin que cueste dinero á los que sobresalen, cuando todo lo puede y lo alcanza la riqueza, no hay que extrañar que sea la profesion de las armas poco apetecida, y que aun muchos de los que la abrazaron con entusiasmo la abandonen si encuentran ventajosa salida, ó la sigan desalentados, una vez perdidas las ilusiones.»

Esto explica la creciente escandalosa profusion de gracias por los hechos de guerra más insignificantes.—J. Mañó y Flaquer.

(«Diario de Parcelona.»)

## CRISIS OBRERA

Socorros á Osuna.—Situacion grave en Ecija.—Hobos y saqueos.—Peticiones de socorros.—La suscripcion.

Ha estado hoy en Sevilla el alcalde de Osuna señor Soto, con el primer teniente de alcalde de dicha localidad, quienes visitaron al Gobernador, enterándole de que la situacion de la misma es cada instante más crítica.

Se les han entregado las 1.250 pesetas que correspondieron á dicho pueblo en el reparto de 20.000 pesetas enviadas por el gobierno; pero urge arbitrar recursos, si quieren evitarse males mayores de los que hoy se experimentan.

\*\*\*

La situacion de las clases trabajadoras de Ecija es tan desesperada, que se teme se altere el orden, aunque éste en realidad no existe, pues ni la propiedad es respetada, ni la seguridad de las personas está garantida, siendo insuficientes los medios de que se dispone para mantener los legítimos derechos.

Numerosos grupos merodean y dedican la noche á hurtar y robar en huertas y sembrados. Ha llegado el caso de no ser posible la salida de la poblacion, que se encuentra materialmente sitiada por grupos de hambrientos que, capitaneados por algunos malhechores, se apoderan violentamente de los comestibles que hay necesidad de sacar.

Han sido maltratados algunos conductores que pretendieron poner resistencia á los asaltantes.

Ni el propietario, ni el labrador, pueden salir á sus predios por miedo de los desmanes, de lo cual resulta, que no pudiéndose sacar al campo los artículos necesarios para los trabajadores que tienen ocupacion, éstos tendrán que dejarla por no poder subsistir y aumentará el número de los hambrientos.

Estas tristes impresiones comunicó el primer teniente de la Guardia civil jefe de aquella linea, don José Borrué y Nañez, y en otra comunicacion recibida tambien hoy, agrega que en la madrugada de ayer unos propietarios que se aventuraron á sacar pan y otros

comestibles para sus fincas, fueron robados por varios grupos que invaden los caminos.

El coche de don Antonio Martin Armesto ha sido saqueado en las afueras de la poblacion.

Varios colonos del Villar que bajaban conduciendo trigo para molienda, fueron robados, y en el molino Cerro Gordo de Navalla unos 40 hombres destrozaron unas puertas, cargando con todos los sacos que á mano encontraron.

Otro grupo de 20 hombres, hizo lo propio en el cortijo de Arenales Bajos; y son muchos los colonos que se quejan de lo mismo.

Se teme que los desmanes continuen y que lleguen aquellos á robar y sacrificar reses.

En los sembrados han hecho algunas destrozos, y no se puede enviar parejas de la Guardia civil porque toda la fuerza es necesaria en la poblacion para impedir desmanes.

\*\*\*

Los ayuntamientos de Real de la Jara y Tomares han pedido al Gobierno se les envíen fondos con que atender á las necesidades de aquellos obreros.

Ambos alcaldes pintan con vivos colores, que sin duda serán ajustados á la realidad, el cuadro que aquellos vecindarios ofrecen.

## TURQUÍA

Como en los países donde impera el despotismo, la persona del soberano se refleja en todo, antes de exponer la situación actual de Turquía, bueno será que demos alguna noticia sobre el hombre que desde 1876 ciñe el sable de Othman, y por sus hechos ha merecido que Gladstone le llame el asesino coronado.

Abdul-Hamid II, actual sultan de Turquía, es el segundo hijo de Abdul-Mejid y de una esclava circasiana. Criado en el harem, donde recibió una educación deplorable, parecía destinado á vivir oscurecido, cuando una revolución de palacio le llevó al trono, del que fué arrojado por demente su hermano Mourad V.

El nuevo soberano, que al dar principio á su reinado reconoció solemnemente la necesidad de introducir grandes reformas en la administración, para remediar la gravísima situación de Turquía, nada ha conseguido más que agravar los males que venía sufriendo el país y hacer con su feroz fanatismo, que en todas partes sea objeto de execración el imperio turco.

Si hoy se halla amenazada la paz de Europa y en Macedonia y Tesalia corre ya á torrentes la sangre, débese, sobre todo, á la complicidad más ó menos directa de Abdul-Hamid en las atroces matanzas de cristianos.

Sus rasgos principales son la indecisión, la debilidad y la cobardía, que le llevan á la crueldad: que son siempre crueles los cobardes.

Tal es el hombre llamado á impedir la disolución del imperio otomano, que ya todo el mundo considera inevitable, y que solo está contenida por el recelo y el temor que mutuamente se inspiran los que codician y han de disputarse sus despojos.

A pesar de lo muy desmembrado que ha sido, este imperio cuenta aún sobre 35 millones de habitantes, de los cuales

unos 11 millones corresponden á la Turquía europea, repartiéndose los restantes en Asia y Africa.

## DE TODAS PARTES

Una suiza, la doctora en Medicina mademoiselle Zurcher, vá á dirigirse á Abisinia para practicar su profesion en la corte de Negus.

La expresada doctora no vá á la ventura: la recomienda muy eficazmente á Menclik uno de los grandes amigos de éste, el ingeniero Ilg, que tanto ha contribuido con su mediación á que sea un hecho la paz entre italianos y abisinos.

Mlle. Zurcher es una jóven bastante bella que ha practicado con éxito la profesion en Berna y en un establecimiento sanitario de Dresde. La doctora suiza partirá muy en breve para Abisinia, tan pronto como termine un curso de equitación que está siguiendo y que le es indispensable para poder recorrer á caballo el trayecto que media entre la costa del mar Rojo y la capital de Abisinia.

Bajo el título de «Una dama y un torero» cuenta «Montecristo» en «El Imparcial» la siguiente historietta:

«Pasaba no ha muchas tardes por una de las plazas más céntricas de la Corte una ilustre dama extranjera que se encuentra accidentalmente entre nosotros; entusiasta de nuestras costumbres y admiradora de nuestra raza, la distinguida dama, que tiene mucho de artista, hallóse enfrente de uno de los toreros más arrojados y de más apuesta figura que lucen su valentía en nuestras plazas de toros

Miróle la dama con mal reprimida curiosidad, y el torero, con ese gracioso desenfado que suele ser la nota característica de los de su clase, la dirigió estas palabras:

—Señora, ¿me va usted á hacer un retrato?

—Con mucho gusto—respondió la dama sin desconcertarse; y alejándose un tanto, «enfocó» al asombrado matador con uno de esos pequeños aparatos de fotografía instantánea, que son ya los inseparables de todos los «touristes».

El torero pidió á la dama un ejemplar del retrato que acaba de hacerle; aquélla le ofreció llevárselo á un punto convenido.

Y, efectivamente; cuentan las crónicas que en el café de... se presentó recientemente una señora de distinguidísimo porte, vestida con elegante traje negro y acompañada por un respetable caballero que presenció la entrega del retrato del torero N., que por cierto es una prueba de la habilidad fotográfica de la incógnita dama».

El ilustre compositor Verdi se halla actualmente en Plasencia, ciudad de Italia, dedicado á la venta de cordeles.

En dicha ciudad reúne el mercado todos los martes, y la semana última pudo verse al insigne autor de «Otello» y «Falstaff», vendiendo como un ciudadano cualquiera, los hermosos ejemplares de cría lanar que había traído de su posesion de Santa Agata, donde con el mayor esmero se dedica á aquella industria.

Los habitantes de Plasencia que ado-

ran á Verdi, del cual reciben continuos beneficios, rodearon al ilustre maestro, disputándose las reses que ponía á la venta, demostraciones á que Verdi correspondió convidando aquella noche á una gran cena á los principales vendedores del mercado y á varios amigos suyos.

Hace pocos días los vecinos de Vierville (Francia) fueron sorprendidos por un fenómeno celeste.

A poca distancia de la poblacion se presentó un gran globo luminoso que con estrépito extraordinario cayó al pié de un monte vecino á Vierville, produciendo un hoyo considerable en la tierra.

El globo, al acercarse al suelo, estalló, lanzando multitud de chispas y exhalando fuerte olor de azufre.

Las gentes que se acercaron al lugar del suceso lo vieron todavía incandescente.

A la mañana siguiente se convencieron de que era un bólido compuesto de materias que por el momento no podían precisarse, y lo remitieron al museo de Caen para su análisis.

Según el censo oficial de la poblacion, Barcelona y los pueblos del llano cuentan: Barcelona, 272.481 habitantes; Gracia, 45.048; San Martín de Provensals, 32.695; Sans, 19.105; San Andrés de Palomar, 14.971; San Gervasio, 8.206; Sarriá, 4.630; Las Corts, 4.811, y Horta, 3.437.

El total de estos datos oficiales arroja una poblacion de hecho de 405.370 habitantes; pero nadie duda que hoy excede de 500.000 la poblacion de Barcelona y de los pueblos del llano.

Como dato curioso publicamos la siguiente estadística de los habitantes de la corte:

Madrid tiene 16.938 edificios y 138.080 habitaciones.

Las habitaciones se clasifican en 14.358 tiendas, 1.611 cocheras, 7.777 porterías, 561 sótanos, 21.666 cuartos ó pisos bajos, 4.183 entresuelos, 4.115 primeros, 27.728 principales, 22.262 segundos, 17.708 terceros, 9.352 cuartos, 1.646 sotabancos y 5.843 guardillas.

El mayor número de casas corresponde al distrito del Hospicio, y el menor al del Centro.

Ocupan las viviendas 487.169 habitantes; 260.516 mujeres y 226.653 hombres.

La colonia extranjera cuenta 3.380 individuos, entre residentes y transeuntes.

Según recientes informaciones, el árbol más viejo del mundo se encuentra en el cementerio de Tola, pequeña poblacion situada en el camino de Oaxaca á Guatemala por Tehuantepec, en la América central.

A 1 metro 50 centímetros del suelo, tiene este árbol «cuarenta y cuatro metros» de circunferencia, comprendidas sus sinuosidades. Su mayor diámetro es de 12 metros, y el menor de 6. La altura es de 50 metros y la de sus ramas próximamente igual á la del tronco. Su edad se calcula en dos mil años.

## Gacetilla

Con gran solemnidad y numerosa concurrencia de fieles se ha celebrado

esta mañana en la iglesia del Carmen la anunciada funcion religiosa en honor de la Sagrada Familia, ocupando la la Sagrada Catedra del Ilmo. Sr. Obispo, que en su breve resumen de la Historia Sagrada, ha demostrado el origen divino de la institucion de la familia, que es el fundamento de toda sociedad culta, y base del porvenir de las naciones, y demostrado los deberes que vinculan entre sí á los individuos que la componen, y enalteció la práctica de las virtudes que caracteriza la familia cristiana, pedestal sobre que se apoyan las naciones cultas y base de la felicidad posible sobre la tierra.

El día dos llegó á la Coruña procedente de la Habana el vapor-correo «Reina Cristina»

Durante el mes de Abril próximo pasado se registraron en el Juzgado municipal de esta ciudad las siguientes inscripciones. Matrimonios 6.—Nacimientos: 11 varones, 6 hembras.—Defunciones: varones 8, hembras 13. Total de nacimientos 17.—Total de defunciones 21.

Tenemos entendido que nuestro Ilustrísimo Prelado, saldrá el domingo próximo en direccion á Roma, invitado de orden de S. S. el Papa Leon XIII, por el eminentísimo prefecto de la Sagrada Congregacion del Concilio, para asistir á las solemnes fiestas que han de celebrarse en la capital del orbe Católico el día 27 del corriente, con motivo de la canonizacion del beato Antonio Maria Zacarias, fundador de la Congregacion de San Pablo, y del beato Pedro Fourier, de la Orden de San Agustín.

S. S. I. aprovechará esta oportunidad para efectuar la visita á S. S. el Papa, *ad sacra limina*, á la cual están obligados todos los Prelados después de su preconizacion.

«La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«Palma 5.—7 m.—Fondeado «Comercio» sin novedad cuatro y media.—Cabot.»

Hemos recibido el n.º 5, correspondiente al 2 del presente mes, de «El Eco de la Moda», edicion española de «Le Petit Echo de la Mode», de Paris, acompañado de los correspondientes patronos, cuya edicion se publica el mismo día en España y Francia y con los mismos dibujos, patronos y texto doctrinal.

Se admiten suscripciones en la Redaccion y Administracion de la Librería Francesa, Rambla del Centro, 8 y 10, Barcelona.

Debiendo salir con precision el domingo próximo, S. S. Ilma, el Obispo de esta Diócesis, ha anticipado su visita pastoral al pueblo de Alayor, la cual se efectuará á las diez del día de mañana en vez de efectuarla el viernes segun tenia dispuesto.

El último estado sanitario recibido de la Gran Antilla en el ministerio de la Guerra alcanza hasta el día 18 de marzo último, y según aquél, el número de soldados enfermos y heridos que en dicha fecha se encontraban en los distintos hospitales de Cuba, es el siguiente:

De fiebre amarilla, 194; de disente-

ria, 277; de paludismo, 3.774; de fiebre tifoidea, 76; de tuberculosis pulmonar, 76; de otras enfermedades, 9.324, y heridos, 797.

Aunque la cifra es algo considerable, no deja de ser satisfactoria, si se tiene en cuenta el número á que ascendían los enfermos y heridos en igual época del pasado año.

Ademas de haber visitado ayer nuestro Prelado los talleres de la «Maquinista Naval» y «Fábrica del gas», visitó también la fábrica de «La Eléctrica Mahonesa» y la de tejidos «Industrial Mahonesa».

Biciclo marino.—El juéves último por la tarde, en el puerto de Barcelona, tuvieron lugar las pruebas oficiales de dicho aparato del que son inventores don Pedro Aymerich y don Isidro Ventura, habiéndolas presenciado numerosa concurrencia desde el Real Yacht Club.

Dicho aparato es sencillamente una bicicleta reformada, adaptada á un canot, dando movimiento á la hélice, que consta de tres pequeñas palas, un ciclista montado en la máquina.

Esta, aunque adolece de algunas imperfecciones fáciles de subsanar, y que muy bien pudiera llamarse motor á pedal, funcionó admirablemente en los dos viajes que hizo por el interior del puerto.

La hélice dá unas 200 revoluciones por minuto, imprimiendo á la pequeña embarcacion una velocidad de cinco millas por hora.

**El servicio de correos en Cuba**

Dice con muchísima razon «El Imparcial»:

«Son muchas las quejas que recibimos de la organizacion dada en la isla de Cuba al servicio de comunicaciones.

Según parece, la correspondencia del soldado es retenida en las oficinas de los cuerpos y entregada al destinatario cuando la columna á que pertenece regresa de operaciones y se dá el caso frecuente de que tenga el interesado noticias de su familia tres y cuatro meses despues de llegada á la Antilla la carta que las contiene.

¿No podria organizarse el servicio en forma más adecuada de dar satisfaccion al natural interés de las familias por aquellos de sus miembros que se encuentran expuestos, en servicio de la patria, á todos los peligros que llevan consigo la guerra y el clima?»

**Pérdida**

Desde la calle de S. Roque hasta la del Bastion, se ha extraviado un abanico. Se gratificará á la persona que lo presente en la redaccion é imprenta de este periódico.

**Coche para Alayor**

Debiendo el Sr. Obispo verificar el juéves en el pueblo de Alayor la visita Pastoral, á las ocho de la mañana de dicho día saldrá para el espresado pueblo regresando por la tarde, el coche de RELLOTJE.

Admite pasajeros dando aviso á la posada que la tiene en la calle de Buen-Aire.

**Noticias militares**

**Regresados de Ultramar**

El ministro de la Guerra ha dictado una real orden referente á los soldados que regresan de Ultramar como presuntos inútiles ó enfermos, y que prefieren ir al lado de sus familias por el tiempo de licencia que se les concede para procurar su restablecimiento.

La parte dispositiva de la real orden es la siguiente:

«1.º Verificado el reconocimiento facultativo dispuesto por la citada real orden de 4 de Enero último, se explorará la voluntad de aquellos cuyo estado de su salud no exija su inmediato ingreso en el Hospital Militar, por si desearan pasar al lado de sus familias, los cuales ingresarán en los Depósitos de Ultramar ó cuarteles del punto de desembarco respectivo.

2.º Los individuos á que se refiere el artículo anterior disfrutará durante su permanencia en el punto de desembarco 50 céntimos de peseta diarios sobre el haber que pueda corresponderle, para mejora del rancho á que tienen derecho, abonándoseles en mano, á su salida, igual cantidad por los días que hayan de invertir en su viaje, calculándolos, en el que hagan por jornadas ordinarias, á razon de 30 kilómetros cada una.

3.º Al disponerse la marcha de los individuos de referencia, las autoridades militares de los puntos de desembarco respectivo darán cuenta por telégrafo á los capitanes generales y gobernadores militares de los puntos en que deban pernoctar ó detenerse algunas horas, para que dispongan que sufran aquellas un nuevo conocimiento facultativo y puedan suspender la marcha de los que no se encuentren en estado de verificarla; los cuales, si ingresan en el Hospital Militar, cesarán de percibir el plus señalado por el artículo anterior, abonándoseles el que pueda corresponderles hasta la terminacion de su viaje, cuando hayan de continuarlo.

4.º Se considerarán comprendidos en esta disposicion los individuos que regresen por los motivos expresados, tanto del distrito de Cuba como del de Filipinas, y serán con cargo á los créditos dextraordinarios de las respectivas campañas los pluses que disfruten con arreglo á lo dispuesto en los artículos 2.º y 3.º de la presente real orden.»

La anterior disposicion del ministro de la Guerra resulta muy acertada, como lo ha demostrado la experiencia, y seguramente será beneficiosa para muchos de los soldados que regresan de Ultramar.

**Vida Religiosa**

**CALENDARIO**

Santo de hoy.—S. Pío V. papa y la Conversion de S. Agustín.  
Santo de mañana.—S. Juan Ante-Portam-Latinam.

**CULTOS**

Mañana en las Concepcionistas á las 11 manifestacion de S. D. M. á los lines de la Liga de Oraciones para alcanzar la paz en los dominios españoles y el triunfo de la Iglesia, Misa, meditacion y letrillas cantadas.

En Sta. Eulalia continúan las Cuarenta-Horas por la tarde desde las 6 y media hasta las 8.

En S. José continúa el solemne Octavario en honor del Buen-Pastor.

El Mes de María se practica en todas las iglesias, conforme tenemos anunciado.

**VISITA Á LA CORTE DE MARÍA**  
Mañana se hace á Ntra. Sra. de Belén en S. Francisco.

**Cotizacion oficial**

Madrid 3.—4 t.

4 por ciento Interior.....	64'60
Idem Exterior.....	78'75
Idem Amortizable.....	77'10
Billetes Hip. Cuba 86.....	95'00
Idem id. del go.....	78'95
Acciones Banco España.....	407'00
Comp. Arrend. Tabacos.....	212'00
Aduanas.....	95'30
París á la vista.....	28'50 á 28'41
Londres á la vista.....	32'25 á 00'00
Idem á 60 días vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.....	00'00 á 00'00

**Matadero**

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 27 abril.—1 buey, 246 kilos, Binicalaf Vey; 1 ternero, 257, Es Pi (Mercedal); 1 id., 137, Biniperrell; 2 carneros, 25, S. Bertumeu (Alayor); 4 id., 58, Binimeimut; 2 id., 37, Son Costa (Alayor); 2 id., 22, Turret de Gabriel; 2 id., 33, uno de Biniati de Lorenzo y otro de Binixica Nou; 5 id., 55, Cugalló Petit; 3 id., 37, Sta. Catelina, y 1 cerdo, 34.

Dia 28.—1 ternero, 135 kilos, Binisermeña; 1 id., 156, S. Juan (Villa-Cárlos); 1 ternera, 154, Son Costa (Alayor); 2 carneros, 31, id.; 1 id., 14, S. Bertumeu (id.); 2 id., 21, Turret de Gabriel; 2 id., 27, Sta. Catelina; 5 id., 58, Cugalló Petit, y 2 id., 41, Furmet Nou.

Dia 29.—1 buey, 314 kilos, Llumena de Netto (Alayor); 1 ternero, 146, Torrellisá Nou (id.); 1 id., 177, S. Antoni de Ruma (Ferrerías); 1 id., 296, Binisaida Se Torra (Villa-Cárlos); 1 id., 136, Turnelti de Benito; 5 carneros, 73, id.; 5 id., 60, Sta. Catelina; 2 id., 21, Turret de Gabriel; 2 id., 31, Son Serp, y 2 id., 36, Furmet Nou.

Dia 30.—1 buey, 217 kilos, Biniedris (Alayor); 1 vaca, 257, Turaxa d'es Muts (Villa-Cárlos); 1 id., 222, Biniremet (S. Luis); 1 id., 191, José Vila (Ciudadela); 1 ternero, 38, id.; 1 id., 152, Binideli Nou; 2 carneros, 27, S. Bertumeu (Alayor); 3 id., 48, Alcaidús de Vicente (id.); 3 id., 38, Biniati de Antonio; 10 id., 127, Binicalaf d'en Garrigueta, y 1 cerdo, 94.

Dia 1.º mayo.—1 buey, 335 kilos, Binicalaf Vey; 1 vaca, 159, Cugallunet de Onofre; 1 id., 208, Son Carla (Ciudadela); 1 ternero, 253, Es Camp Rotx; 1 id., 175, Se Cala de S. Esteva (Villa-Cárlos); 1 id., 231, Llumenas Gran; 1 ternera, 89, Sta. Tresa; 3 carneros, 37, Lloch d'en Garrigueta; 5 id., 69, Binixiquet; 4 id., 50, S. Bertumeu (Alayor); 4 id., 77, 3 de la estancia de lamu'n Bep. Xenxu y 1 de Biniati de Antonio; 3 id., 45, Alfevára; 1 id., 26, Teléti de Alberto, y 1 cerdo, 34.

Dia 2.—1 ternero, 50 kilos, Turaxa d'es Muts (Villa-Cárlos); 1 id., 146, Alcaidús de Vicente (Alayor); 4 carneros, 41, Lluucasaldent de Antonio (id.); 2 id., 23, S. Bertumeu (id.); 2 id., 27, Alfevára; 1 id., 25, Trepucó de Jaime, y 8 id., 92, Binixiquet.

Dia 3.—1 vaca, 218 kilos, noria La Plana; 1 id., 207, Ne Xenxa de Cristóbal (Villa Cárlos); 1 id., 199, Alcaiduset (Alayor); 1 ternero, 99, Mureilet; 1 id., 93, noria del señor Mercadal; 1 id., 161, Turrubet Nou (Alayor); 1 ternera, 121, Son Oieu (Ciudadela);

4 carneros, 35, S. Vicent (Alayor); 2 id., 30, Binidelinet; 6 id., 76, Binixiquet; 8 id., 86, Binisefua d'en Serdina, y 3 id., 34, 2 d'Alcaidús de Vicente (Alayor) y 1 de Binisefua de Ferrer.

Dia 4.—1 ternero, 120 kilos, Mureilet; 1 id., 160, Torra del Rey Vea (Villa-Cárlos); 1 id., 212, Malbuger Vey; 1 id., 109, Turrubet Nou (Alayor); 1 id., 138, Torrellisá Nou (id.); 1 carnero, 8, id.; 4 id., 40, Biniperratx Gran; 1 id., 25, Son Arruset; 2 id., 46, Alcaidús de Vicente (Alayor); 6 id., 84, Algendar de Gomila; 5 id., 56, Biniencolla d'es Petrons, y 3 id., 31, S. Vicent (Alayor).

**Telegramas**

**El Bien Público**

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 4.—5'30 t.

Por telegrama oficial se anuncia la toma de Naic, causando á los rebeldes quinientos muertos y doscientos prisioneros. Las fuerzas enemigas mandábalas Aguinaldo. Las tropas tuvieron veintiocho muertos y más de ochenta heridos.

Madrid 5.—1 mad.

Paris.—En la tómbola que anualmente organizan las señoras en el Bazar de la Caridad á beneficio de los pobres, ha tenido lugar horroroso incendio. La confusion ha aumentado el número de las víctimas que se calculan en doscientas. Se han extraído treinta cadáveres.

Madrid 5.—1'45 mad.

El Embajador de Francia en esta Côte ha recibido telegrama confirmando la catástrofe de Paris.

Entre los muertos citase la esposa de nuestro cónsul Sr. Flores, y entre los heridos la duquesa de la Torre.

Madrid 5.—2 mad.

El periódico «Heraldo» ha recibido un telegrama diciendo que nuestras tropas han tomado Yundang (Filipinas), esperándose detalles.

El incendio de Paris comenzó en una barraca aislada. En medio de la confusion hundiéronse las techumbres aplastando á las gentes.

La mayor parte de las víctimas pertenecian á la aristocracia.

Los bomberos se portaron heroicamente.

Se confirma la toma de Yundang, despues de empeñado combate. Las fuerzas leales iban mandadas por el Capitán general marqués de Estella.

Ignóranse detalles.

Nada nuevo de Cuba.

Madrid 5.—10'30 m.

La prensa publica estensos detalles de la catástrofe de Paris.

La Reina Isabel salió ilesa.

Confírmase que el número de los muertos fué de doscientos, y trecientos el de los heridos.

El suceso ha causado inmensa impresion.

Madrid 5.—11'45 m.

Un telegrama oficial de la Habana dice que han ocurrido varios encuentros en las provincias de la Habana y Pinar del Rio, en los que los rebeldes han tenido nueve muertos, se les hizo un prisionero, presentándose nueve insurrectos.

Las tropas han tenido tres heridos.

# LA MARÍTIMA

## COMPañÍA MAHONESA DE VAPORES

Espediciones directas entre Mahón y Barcelona por el vapor

### NUEVO-MAHONES

EN EL PRÓXIMO MES DE MAYO. Salidas de Mahon los días 6 y 20 á las 5 de la tarde. Salidas de Barcelona los días 10 y 24 á la misma hora.

PARA MARSELLA DIRECTAMENTE saldrá de este puerto el día 11 del próximo Mayo á las 9 de la mañana el acreditado vapor

### CIUDAD DE MAHON

al mando de su capitan D. Bernardo Cabot.

Ambos buques admitirán carga y pasajeros.—Mahón 29 Abril 1897.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director-Naviero, Juan F. Taltavull.



## EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos éstos males se destruye en UN MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO usando el

### AIBAF SERDNA

(anagrama) de **Andrés y Fabiá**, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye tambien la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia.—En Mahon, farmacia de D. V. Teixidor, calle de Prieto y Caules.

DOS PESETAS BOTE

## DRILES Y CALZADO

Una importante casa de las Antillas, desea entablar relaciones comerciales con algunas fábricas de driles y de calzado, de las Baleares; dirigirse á M. J. Luque, Villa-Grases-Gracia, Barcelona.

## PATENT NORUEGO NORDEN

### PINTURA METALICA

#### PARA EL PINTADO DE LOS FONDOS DE LAS EMBARCACIONES

Se avisa á cuantos tenían solicitado dicha marca y á los consumidores en general, que se ha recibido una nueva remesa en gallones, medios y cuartas de gallon, en el depósito exclusivo de la

#### SRA. VIUDA DE PONS MURILLO

En el mismo establecimiento se puede adquirir además del verde cardenillo puro, la legitima «Pintura blanca nieve inglesa».

MAHON. CASTILLO, 30. MAHON

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

## VACUNA EMPILT



Todos los días de tres a cuatro de la tarde se vacunará en casa Cursach con linfa de buena procedencia.

COS DE GRACIA, 4

## PARA VENDER

Lo está una casa en muy buenas. Renta el siete por ciento y siempre está alquilada. Informes: Cos de Gracia, núm. 16.

## POR

tener que ausentarse de esta ciudad se vende un piano y varios muebles. Informes: Infanta, 50.

## J. SINTES MERCADAL ÚNICO ALMACEN DE MUEBLES

### GRAN REBAJA DE PRECIOS

Sofá y seis sillas de caoba tapizadas por 20 duros.

Cama y somier inglés por 9 duros.

Roperos muy sólidos de desarme á 9 duros.

Cómodas última novedad á 8 duros.

Grandioso surtido en toda clase de muebles á precios sin competencia. Antes de comprar visitad la casa SINTES.

Cuenta la casa con un inteligente tapicero para la confección de toda clase de cortinages y tapicerías.

## ALMACEN DE MUEBLES J. SINTES MERCADAL

PLAZA PRÍNCIPE-MAHÓN  
ESPEJOS DE TODA CLASE GRAN BARATURA

PLAZA PRÍNCIPE-MAHÓN  
MOLDURAS NOVEDAD PARA CUADROS